

## EDITORIALA

Dagoeneko 42 hildako lanean

Irailaren 28an 64 urteko langile bat hil zen Lesakako Zalain Transformados enpresan gertatutako lan-istripu batean. Hurrengo egunean beste langile bat hil zen Bizkaiko Foru Aldundiaren enpresa publiko batean, Basalan. Dagoeneko 42 dira aurten Hego Euskal Herrian hildako langileak. Lehendabizi, agerikoa den bezala, ELAk babes eta elkartasun osoa adierazi nahi die bi lan-istripu hauen biktimen senitarteko, lagun eta lankideei.

Bigarrenik, ezinbestekoa da istripu hauen inguruan erantzukizunak eskatzea. Zalainen gertatutako istripuaren inguruan, gertatutakoa ikusita, Nafarroako Lan Ikuskaritza eta Lan-Osain Institutuari ezbeharraren arrazoiak argitu eta egon daitezkeen ardurak ebazteko ikerketa sakona eskatzen du. Jadanik 12 dira aurten Nafarroan beraien lanpostuetan bizitza galdu duten pertsonak, hauek 4 azken hilabetean, eta 3 azken asteetan izan direlarik. ELAk laneko heriotzak eta gainontzeko ezbeharrak lan prekarietatea lantokietan zabaltzea ahalbidetzen duen lan-eredu honen ondorio zuzena dela salatzen du. Enpresek orokorrean beste ezeren gainetik bere irabaziak lehenesten dituzte, langileon osasuna eta bizitza arriskuan jarriz. Arazo larri honen irtenbidea Nafar langileriarri enplegu duin eta kalitatezkoa bermatzeari dago. Nafar gobernuari eta arduradunek erakundeak eskatzen diegu helburu horretara bideratu ditzatela neurri erreal eta eraginkorrak.

Basalaren izandako istripuaren inguruan, lan istripu hau are larriagoa da, enpresa publiko batean suertatu delako eta Bizkaiko Foru Aldundia delako gertatutakoaren azken erantzulea. Hori dela eta, ELAk, Bizkaiko Foru Aldundiko sindikatuen arteko bilera deitu du, lan heriotza honen aurrean dagokion erantzuna emateko. ELAk laneko heriotzak eta gainontzeko ezbeharrak lan prekarietate lantokietan zabaltzea ahalbidetzen duen lan-eredu honen ondorio zuzena dela salatzen du. Basalaren ere lan baldintza gero eta prekariora-koak jasaten dituzte langileek.

**Dos nuevas semanas de huelga en las residencias de Bizkaia con éxito de seguimiento y participación de las trabajadoras en las movilizaciones**

# “LA HUELGA SERÁ LARGA. SI RESISTIMOS, GANAREMOS”

ELA valora muy positivamente tanto el seguimiento de la huelga como la participación de las trabajadoras de las Residencias de Bizkaia en las movilizaciones que se están llevando a cabo para socializar el conflicto desde el 21 de septiembre y hasta el 5 de octubre, en lo que están suponiendo dos nuevas semanas de huelga en el sector, que se suman a las 18 jornadas de paro realizadas en el primer semestre del año. Gaizka Miguel, responsable de ELA en el sector, explica el seguimiento de la huelga ha sido masivo, pese al aumento de los servicios mínimos al 80%, cuyo único objetivo era neutralizar e invisibilizar el conflicto.

### INMOVILISMO PATRONAL

Ese sentimiento de orgullo al referirse a la ejemplar pelea que están manteniendo las trabajadoras, se torna en crítica e indignación al referirse a la posición en la que siguen enrocadas tanto las tres patronales del sector como la Diputación Foral de Bizkaia, responsable última de este servicio público esencial. “Tras 25 días de huelga y un año desde la apertura de la mesa de negociación, las patronales (ELBE, LARES y GES-CA) no han presentado ninguna propuesta. Les preocupa muy poco la situación que se vive en los centros. Lo que les preocupa es aumentar el precio/plaza –que se revisará próximamente por parte de Diputación– y mantienen una guerra interna para ver cuál de las tres patronales consigue aumentar su número de plazas financiadas por la administración y seguir aumentando sus enormes beneficios”.

Asimismo, Miguel denuncia que muchas direcciones de las residencias están vulnerando el derecho de huelga, incumpliendo de manera sistemática los servicios mínimos y descuidando la atención directa a los residentes para dar una sensación de normalidad. “Están obligando a las trabajadoras en servicios mínimos a realizar tareas secundarias, lo que conlleva que se dejen a un lado cuidados esenciales. En ningún caso han sido las trabajadoras las que por propia decisión han incumplido la orden de servicios mínimos como pretende dar a entender la Diputada de Bienestar social”.



En este sentido, Miguel denuncia la posición del Gobierno Vasco de seguir a rajatabla las directrices que le han marcado tanto las patronales del sector como la Diputación para aumentar los servicios mínimos, pero demostrando una pasividad absoluta ante las más de 10 denuncias interpuestas por vulnerar el derecho de huelga de las trabajadoras del sector.

Señalar, finalmente, en relación con los servicios mínimos, que Lares ha presentado un recurso para incrementarlos al 100% argumentando que los ratios actuales son insuficientes “por lo que cualquier minoración de los mismos provoca una situación y/o riesgo de maltrato a nuestras personas residentes. Parece que la patronal reconoce una de nuestras principales reivindicaciones”, comenta con ironía Gaizka Miguel...

### DIPUTACIÓN AUSENTE

La decisión de la Diputación no escapa a las críticas de Miguel. “Pretenden enquistar el conflicto. Es necesario que, de una vez por todas, Diputación y patronales modifiquen su posición y atiendan las demandas de las trabajadoras. ELA va a seguir en la pelea porque, si resistimos, la vamos a ganar”.

**Urriak 14, Gasteiz. Negoziazio Kolektiboaren Estatalizazioaren aurkako jardunaldia**

## HEMEN, GEUK ERABAKI

ELAk negoziazio kolektiboaren Estatalizazioaren aurkako formazio jardunaldia egingo du urriaren 14an Gasteizen (10:30, Europa Jauregia). Ekitaldian Estatalizazioak Hego Euskal Herriko langileen lan-baldintzetan dituen ondorio larriak aztertuko dira. Ondoren, *Hemen, guk erabaki. Nuestros convenios, aquí* lelopean manifestazioa egongo da Legebiltzarreraino. Bertan ELAk salatuko du agintari politikoak bat datozela langile-klasearen pobretzea bilatzen duen estrategia honekin.

14 de octubre, Gasteiz. Acto contra la Estatalización de la negociación colectiva y en defensa de negociar en Hego Euskal Herria



EL NEOLIBERALISMO VASCO PREFIERE LOS CONVENIOS ESPAÑOLES



HEMEN, GEUK ERABAKI

ELA

NUESTROS CONVENIOS. AQUÍ

1.200  
EUROTIK  
GORA

## III NAZIOARTEKO TOPAKETA EKOSOSIALISTAK

# “EMERGENTZIA EKOLOGIKO ETA SOZIAL BATEN AURREAN GAUDE”



Ezker eskuin, Juan Tortosa, Marije Etxeberria eta Yayo Herrero. Horiek izan ziren Bilbon egindako III. Nazioarteko Topaketa Ekosozialistakaren ondorioak irakurteaz arduratu ziren lagunak.

Ataka larrian gaude, bidegurutze batean. Edo sistema ekonomiko eta politikoa aldatzen dugu edo hondamendira goaz. Azken finean, emergentzia sozial eta ekonomiko baten aurrean gaude. Honen jakitun, eta egoera honen aurrean alternatibak egon badaudela sinetsita, hainbat sindikatuk, alderdik eta eragilek deituta, irailaren 23tik 25era bitartean III. Jardunaldi Ekosozialistak ospatu ziren Bilbon. ELA ekimen honen antolatzaileetako bat izan da, eta sindikatuko hainbat kidek tailer, mahai-inguru eta esperientzien trukaketa parte-hartu zuten.

ELAko gizarte politiken eta ingurumen arduradun Mikel Novalek azpimarratzen duenez, jardunaldi hauek argi utzi dute, beste behin, ezin izango dugula denbora luzez bizi planetak sor-

tu dezakeena baina baliabide gehiago kontsumitzen dituen sistema ekonomiko batean. “Ezinbestekoa da gizateria naturarekin berradiskidetzea, eta horretarako errotikako aldaketa behar dugu. Azken finean, trantsizio justu bat behar dugu egungo sistema bidegabea atzean utzi eta pertsona guztion oinarrizko beharrezkoak bizitzaren erdigunean jarriko dituen beste bat lortzeko”.

Trantsizio horretan sindikatuek egin dezaketen lanaren garrantzia aipatzen du Novalek. “Aurrean erronka ugari ditugu, eta sindikatu bezala egin dezakegun gauzarik okerrena erronka horiei aurre ez egitea da. Sindikatu bezala enpresetan eragiten dugu, lantokietan, aurre egiten diogun klase eta ekologia gatazkak sortzen diren tokian”.

Mikel Noval egungo eredu produkti-

boa aldatzearen garrantziaren inguruko mahai-inguru batean mintzatu zen.

“Sozialki beharrezkoak eta ingurumenari begira jasagarriak diren jarduerak ekonomikoaren aldeko hautua egin beharra dago. Eta, era berean, helburu horien kontra doazen jardueren murrizketak behar ditugu. Eredu transformazio honek jasagarriak ez diren sektoreetan enplegu galerak suposatuko ditu, derrigor. Horregatik, trantsizio ekologiko eta sozial horrek enpleguaren bidezko transformazioaren kontzeptua jaso beharko du. Enpleguarekin gertatzen denaz arduratu beharra daukagu. Are eta gehiago, helburua enplegu garbia sortzea izan beharra dauka”.

Helburu horren egikaritzan ELAko dituen proposamenak luzatu zituen Novalek. “Duela urtebete pasatxo Hego Euskal Herrian 106.400 enplegu berde berri sortu zitezkeela jasotzen zuen txostena aurkeztu genuen. Bertan argi geratzen zen aipatzen ari garen trantsizio hau beharrezkoaz gain guztiz egingarria zela. Borondate politiko hutsa da bertan jasotzen genuena gauzatzea. ELAn borrokan jarraituko dugu horretarako”.

*Los Encuentros Ecosocialistas Internacionales celebrados en Bilbao han vuelto a demostrar que hay alternativas para hacer frente a la urgencia ecológica y emergencia social que sufrimos*

# “EL CAMBIO CLIMÁTICO NO DEBE ESTAR FUERA DE LA AGENDA DEL MOVIMIENTO SINDICAL”



## A.- CRISIS POLÍTICA

En en la UE, en el Estado y aquí. Los gobiernos colaboran en el aumento de las desigualdades.

1. **Grecia debería ser un espejo para la izquierda en la UE.** Marca los límites de una UE en la que en 10 estados la extrema derecha es el primer partido. Lo decimos desde el deseo de que las fuerzas políticas que propugnan alternativas al modelo neoliberal hegemónico tengan éxito. El proyecto europeo constriñe para uniformizar políticas neoliberales. Para que se produzca la devaluación programática que impone el capitalismo.

2. **La izquierda política, en Europa, tiene en nuestra opinión, una grave “crisis de voluntad”.** Si quieres, intentas recorrer un camino. Si careces de esa voluntad, a la primera dificultad que ponga el sistema, caerás. El cambio político y social es mucho más que llegar a las instituciones. El cambio político y social exige que quienes lo propugnan no abandonen los ejes centrales de la transformación social. El objetivo no es llegar; el objetivo debe ser el cambio. Al neoliberalismo hay que hacerle la oposición, hay que mostrar voluntad para hacer oposición.

3. ELA comparte la reflexión que hizo el viernes **Elisabeth Peredo: “La izquierda tiene que resolver su relación con diferentes ámbitos”** (mujer, clima, democracia, sindicalismo, movimientos sociales...).

4. **Somos militantes de izquierda “ecosocialista”; militamos en un espacio que debe retroalimentarse.** Eso pensamos. En nuestra opinión, la izquierda política necesita del sindicalismo reivindicativo y de los movimientos sociales y, al menos nuestro sindicalismo reivindicativo, necesita -por supuesto- de la izquierda política. Pues bien esa dialéctica no existe. No es suficiente una estrategia institucional; mucho menos en la actual coyuntura. Si la izquierda política renuncia a disputar la hegemonía al capitalismo, a la derecha política y económica, esa dialéctica no funciona. Sin esa dialéctica no hay nada que retroalimentar. Sin esa dialéctica no hay proceso de transformación.

5. **Esa relación dialéctica en la que creemos tiene algunos requisitos.** El más importante, que se construya desde la plena autonomía. Sin plena autonomía no es posible.

6. **Hoy prima, sobre todo, la búsqueda del éxito electoral.** Quizás también, se hayan dejado seducir por los “expertos” que aconsejan que las elecciones se ganen yendo al “centro político”. Les dicen que los votos están ahí, en un centro político inexistente que, en esta fase, se desplaza inexorablemente a la derecha.

7. **Vemos, con preocupación, lo que le ha sucedido a la socialdemocracia en Europa.** Abrazó el Tratado neoliberal, lo hizo suyo y decidió abandonar posiciones políticas. Renunció por exigencias del guión neoliberal, incluso, a hacer pedagogía. Ha llegado a gobernar en coalición el proyecto neoliberal. Son “socialdemócratas” los que exigen al Estado español continuar con las políticas de ajustes y reformas estructurales.

8. La verdad es que **la derecha política y económica se encuentra cómoda.** La revista *Argia* titula esta semana en portada: **“Kanpaina epelean, boterea goxo”.** Nos gusta ese titular. No debe triunfar lo líquido frente a lo sólido, más allá de que la izquierda deba emocionar con sus relatos. El relato de la precariedad laboral y social tiene mucha fuerza y, sin embargo, cuesta verlo. No apreciamos voluntad de enfrentar programas al neoliberalismo hegemónico.



El papel del sindicalismo ante la transición ecosocialista fue uno de los temas que más interés suscitó en los III Encuentros Ecosocialistas Internacionales.

9. No solo se abandonan posiciones y proyectos. **Se abandona lo alternativo**, dejan de expresarse las alternativas, se diluyen las esperanzas de cualquier cambio, se frustra a un electorado que quiere cambios reales en la política. Además, pueden terminar por no ganar **las elecciones** y, **si las ganan, no ganan el poder**. El sistema es capaz de asegurar las alianzas necesarias para que sus intereses no se pongan en cuestión.

10. Un ejemplo. **¿Por qué, por ejemplo, casi desaparece del debate político lo que el Gobierno Vasco ha hecho con la representación sindical vasca?** El Gobierno quiere destruir el sindicalismo reivindicativo. ¿No es importante? ¿Se puede pasar por encima un ataque thatcheriano como el encabezado contra ELA y LAB? Nosotras y nosotros creemos que no.

11. **La izquierda no se construye solo con palabras; ni tampoco con brillantes y sugestivos diseños de mercadotecnia electoral.** No. La izquierda sin base social y sindical activa, sin una dialéctica que incorpore las demandas de los sectores sociales y de la clase trabajadora no tiene presente, ni futuro. ¿En qué consiste la transformación social, el cambio político y quiénes son los aliados para hacer ese recorrido? Para nosotros ese es el debate esencial.

## B.- CRISIS CLIMÁTICA Y EL PAPEL DEL SINDICALISMO

1. **ELA ha aprendido mucho del trabajo conjunto con organizaciones que militan en el cambio climático.** Ese aprendizaje nos ayuda a hacer nuestra propia transición. Porque el sindicalismo también debe realizar su propia transición en esta materia para que, de verdad, coloquemos el cambio climático en el centro de nuestras preocupaciones.

2. **El cambio climático es una realidad.** Agosto ha sido el mes más caluroso desde hace más de 137 años, desde que existen registros de temperaturas. Está aquí y es causado por la acción humana con consecuencias irreparables. Nos encontramos ante un problema de dimensiones sistémicas, que requiere una aproximación completamente nueva. **El cambio climático no debe estar fuera de la agenda del movimiento sindical.**

3. **La COP 21 de París**, más allá de la propaganda de los gobiernos, no ha establecido objetivos vinculantes. Lo ha fiado todo a que los gobiernos establezcan objetivos voluntarios. Pues bien, con los compromisos que anuncian los gobiernos, la temperatura media del planeta superará por mucho los objetivos establecidos en la COP 21.

4. Todos **los científicos** –salvo los negacionistas financiados por las multinacionales– concluyen que los cambios se van a dar en cualquier caso. **Lo que**

**está en discusión es la forma en que los vivimos.** Sin duda alguna la forma en que vivimos y trabajamos cambiará considerablemente, tanto si actuamos como si no. Lo peor –también es una conclusión que no admite discusión– es no hacer nada.

5. **El crecimiento económico sin límite** que propugna el capitalismo no puede ser la medida si, de verdad, el cambio climático preocupa.

6. Hay que **cambiar el modelo de producción, reproducción, distribución y consumo.** Un nuevo modelo social en sentido amplio. Y hay que explicar que es una batalla basada en intereses contrapuestos, en una lucha de poder. **Acumulación de capital contra la vida digna. El capitalismo** siempre organizará sus razones o excusas para no acometer un cambio sustancial en las políticas. **Naomi Klein** decía “las acciones que nos pondrían en mejor situación para evitar la catástrofe –y que beneficiarían a la gran mayoría de la gente– son amenazas para una élite minoritaria que mantiene un control absoluto sobre nuestra economía, los procesos políticos y sobre la gran mayoría de los medios de comunicación”. **Sí, es la misma lucha. Es lucha de clases, incorporando la lucha contra el cambio climático.**

7. **Nuestro reto es construir poder social para el cambio**, para forzar que éste vaya en la dirección justa: **justicia climática y justicia social.** Cambiar el sistema para que no cambie el clima. **Es lucha de clases.** Toca decidir si será una violenta pelea por recursos escasos como el agua, la energía y la tierra fértil, con medidas desesperadas de supervivencia de última hora, que eliminen completamente los derechos humanos y la protección social; o, por el contrario, una transición ordenada y justa que respete y proteja a las actuales trabajadoras y trabajadores a la vez que crea un nuevo empleo decente y sostenible.

8. **Hay que planificar esa transición y el capitalismo no quiere.** El capitalismo ha demostrado con su insaciabilidad que es capaz de destruir todo, incluso el planeta, si se le deja. Al capitalismo, y a los gobiernos que trabajan para él, solo les preocupa la tasa de ganancia.

9. **Debemos unificar las luchas de los movimientos; la climática y la social, con la lucha sindical, con el feminismo.** Todo para poner en el centro la sostenibilidad de la vida, el “buen vivir”.

10. **Este reto interpela al movimiento sindical directamente.** Es una lucha social en la que nos jugamos la vida. Para ese objetivo los sindicatos debemos revitalizarnos, reactivarnos y reenfocar nuestra acción.

## C.- PROPUESTA EMPLEOS “VERDES” DE ELA: 106.400

En el estudio realizado por ELA hemos primado analizar las actividades socialmente necesarias y medioambientalmente sostenibles. Es obvio que en esta transición existen actividades que deberán reducirse de manera sensible, y que esas decisiones afectarán al empleo. Es ahí donde colocamos la idea de la transición justa y el estudio hecho por el sindicato.

1. **En sectores sostenibles para apoyar la transición.** Para reorientar el actual modelo productivo, porque caminamos hacia un mundo dominado por la escasez energética y el cambio climático.

2. Nos parece **imprescindible la implicación y acción de los poderes públicos.** Hay que exigirles, orientando hacia ellos nuestras propuestas y movilizaciones, un marco jurídico adecuado que provoque los cambios necesarios. Los cambios vendrán desde la movilización local, además de la internacional, exigiendo una planificación participativa.

3. A nivel de **género** son necesarias medidas específicas para que la proporción de empleos verdes y de buena calidad ocupados por mujeres sea mayor.

4. Hay que **financiar la protección social** –la transición debe ser justa– y para ello es imprescindible una reforma fiscal. Por ejemplo, en Hego Euskal Herria hay un diferencial con la presión fiscal media europea de 7.800 millones de euros.

5. **Hemos identificado y cuantificado sectores y empleos:**

1. **Rehabilitación de edificios.** La rehabilitación de 20.000 viviendas al año en la CAPV y 4.000 en Navarra permitiría crear 18.000 y 3.500 nuevos empleos.

2. **Sector energético** hasta alcanzar el 100% de energía renovable y libre de fracking: 20.000 y 6.300 empleos respectivamente.

3. **Movilidad.** Para reducir la dependencia del petróleo y del coche privado, descartando megaestructuras como el TAV (caro, no transporta mercancías y no da cobertura al transporte de personas mayoritario). 2.000 y 500 respectivamente.

4. **Residuos.** Además de reducir hay que hacer una recogida selectiva. 7.000 y 900 empleos.

5. **Agroecología, pesca y gestión forestal sostenible.** Sectores en decadencia ahogados por la globalización. Producción ecológica... Relocalización de producción agrícola con comercialización en circuitos cortos. Hoy, tan solo el 5% del abastecimiento agrícola es local.

6. **Industria.** En labores de diseño, mayor durabilidad de productos, reciclaje...

7. **Nueva cultura del agua.** En actividad de ahorro y gestión racional del agua...

8. **Relocalización, servicios públicos y reducción de jornada laboral.** Potenciar el comercio minorista en contra de las grandes superficies e invertir en servicios públicos de calidad (educación, sanidad, igualdad, dependencia, servicios sociales). Así como la implantación de las 35 horas.

**En total, 106.400. En Iparralde, Bizi!** Contabilizaba en un informe similar a este **10.000** empleos.

No quiero terminar sin hacer una mención al **trabajo en red que supuso ALTERNATIBA.** Todos y todas pudimos ver que hoy existe modos y maneras de producir y consumir que protegen nuestra vida. Ese trabajo debe ser continuado. También tenemos el instrumento de la Carta Social para que nos ayude a socializar problemas y alternativas.

*Intervención del secretario general de ELA, Adolfo Muñoz, en el plenario celebrado el 25 de septiembre en los Terceros Encuentros Ecosocialistas*

## ELAk Europako epaitegietara eramango ditu Hego Euskal Herrian negoziazio kolektiboa egitea galarazten duten erreforma laboralaren artikulua

### "HEMEN NEGOZIATZEKO ESKUBIDEA DEFENDATUKO DUGU EUROPAN"



El 21 de septiembre se celebró en la Audiencia Nacional el juicio por la demanda puesta por ELA para impugnar el I Convenio Colectivo Estatal de Restauración Colectiva. Este convenio, firmado por la patronal FEARS y los sindicatos CCOO y UGT, no solo supone un enorme deterioro en las condiciones laborales, sino que vulnera los derechos fundamentales de libertad sindical y negociación colectiva. El catedrático del Derecho del Trabajo Luis Enrique de la Villa, defensor de ELA en este juicio, compareció el 28 de septiembre para analizar este caso. De la Villa denunció que, tal y como se ha visto en el convenio de Restauración, el marco legal vigente posibilita la exclusión de ELA de un espacio propio de negociación colectiva, lo que supone una vulneración de los derechos fundamentales de libertad sindical y negociación colectiva reconocidos en la normativa comunitaria e internacional. Por esto, anunció que ELA acudirá a los Tribunales Europeos con el objetivo de anular las partes de reforma laboral que impiden la negociación colectiva en CAPV y Navarra.

Uztailaren 18an ELAk Auzitegi Nazionalen demanda bat sartu zuen Sukaldaritza Kolektiboko I. Lan-Hitzarmena inpugnatzeko. Demanda hitzarmenaren sinatzaileen aurkakoa da, FEARS patronala eta CCOO eta UGT sindikatuak, askatasun sindikaleko eta negoziazio kolektiborako oinarriko eskubideak urratzeagatik. Inpugnatutako hitzarmenak agerian uzten ditu estatuzkoaren ondorio kaltegarriak: EAEn eta Nafarroan bertoko ordezkariak handiena duten sindikatuak galarazi egiten die negoziazio kolektiboa, eta langileen baldintzak zeharo okertzen ditu. Epaiketa irailaren 21ean egin zen, Madril.

Hain zuzen, gatazka honen inguruko balorazio judiziala eta politikoa egin asmoz, ELAk agerraldi publikoa egin zuen irailaren 28an. Bertan, Adolfo Muñozekin –idazkari nagusia–, Amaia Aierberekin –zerbitzu juridikoetako arduraduna– eta Haimar Kortabarriekin –azterketa bulegoko abokatuak– batera Jose Enrique de la Villa –lan-eskubide katedraduna– izan zen; bera da epaiketa honetan ELA defendatzeaz arduratzen ari den laguna.

Eskarmentu handia izan arren, 52 urte daramatza lan eskubideak ikertzen, halakorik ez duela inoiz ikusi azaldu zuen Jose Enrique de la Villak. "Hitzarmenak ukatu egiten dio ELAri bere eragiteko esparruan negoziazio kolektiboa egiteko aukera. Hau da, urratu egiten dira askatasun sindikaleko eta negoziazio kolektiboko oinarriko eskubideak, europar eta nazioarteko legegian aitortzen direnak. Azken bi lan erreformen ostean, negoziazio kolektiboari buruz indarrean dagoen lege-markoak zentralizazioa errazten du, negoziatzeko "bitarteko espazioak" –autonomiko edo probintzialak– itxi edo baztertu egiten baititu. Negoziatzeko ahalmena soilik estatu mailako sindikalismoari aitortzea, eta ondorioz eremu autonomikoan diharduen sindikatuari ukatzea, nazioarteko lan-zuzenbidearen kontra doa, hain zuzen Europar Bata-

suneko Oinarriko Eskubideen Kartaren eta Giza-Eskubideen Hitzarmen Europarraren kontra".

Horregatik, nazioarteko legedia ere urratzen duela, ELAk Hego Euskal Herrian negoziazio kolektiboa galarazten duen lan-erreformaren hainbat atal Europako epaitegietara eramango dituela aipatu zuen Jose Enrique de la Villak. "Nazioarteko legedia urratzen duten atal horiek indargabetuz ELAk EAE eta Nafarroako negoziazio mahaietan egoteko eskubidea daukaldarrikatu nahi du. Hori bai, Europako epaitegietara jauzi egin aurretik Espainiako epaitegietan egin beharreko bideak agortzea ezinbestekoa da. Auzitegi Nazionalako epaiketa joan den irailaren 21ean izan zen; orain ebazpenaren zain gaude. Ez da epai irmoa izango, helegitea jartzeko aukera egongo delako, baina aurki epaia izango dugulakoan nago".

#### IRAKURKETA POLITIKOA

De la Villak egindako irakurketa judizial zorrotzaz gain, Adolfo Muñozek irakurketa politikoa egin nahi izan zuen. Horretarako, salatu zuen hitzarmena hartu zuen oinarri. "Har dezagun Bizkaiko kasua. Egun sektoreko langile hauei Bizkaiko Ostalaritza Hitzarmena aplikatzen zaie. Ba kolektibitateetako langileei estatu hitzarmena ezartzeak soldatetan %50eko galera eta lanaldia %50 luzatzea dakarkie. Zoritxarrez, hemengo agintari politikoak eta patronalak bat datoz langile-klasearen pobretzea bilatzen duen estrategia honekin. Noski, aurrean izango gaituzte".

"Agerikoa da ELAk bere bidea egingo duela epaitegietan, baina bide politikoa ere hor dago. Bi esparruak jorratu behar ditugu, noski. Agintariei primeran datorkie Estatalizazioa, Espainiako hitzarmenak aplikatuz egiten ari direlako besteak beste murrizketak".

## LABURREAN / BREVES



#### • Txema Laiseka deja el Comité Ejecutivo de ELA, al cumplir la edad reglamentaria

Txema Laiseka, hasta ahora responsable de afiliación y elecciones sindicales, ha dejado sus funciones en el Comité Ejecutivo por cumplir la edad que recoge el reglamento de ELA para ser miembro de la dirección del sindi-

cato. A partir de ahora, y hasta la celebración del próximo congreso confederal, Leire Txakartegi asumirá las funciones de Laiseka en el Comité Ejecutivo. Laiseka, delegado de ELA en Petronor, entró a formar parte de la estructura de ELA en 1994 como responsable comarcal de Ezkerraldea-Kadagua. Tras varios años en el cargo, en febrero del 2000 pasó a formar parte del Comité Ejecutivo como responsable de PYMES. En 2002 asume la responsabilidad de organización. Finalmente, desde el año 2004 Laiseka se convierte en responsable de afiliación y elecciones sindicales.

#### • Bi langile hil dira lanean azken egunetan

Irailaren 28an 64 urteko langile bat hil zen Lesakako Zalain Transformados enpresan. Hurrengo egunetan, irailak 29, 33 urteko langile bat hil zen Basalannen, Bizkaiko Foru Aldundiko enpresa publikoa. Gure sindikatuak bere babesa eta elkartasuna adierazi nahi die hildako langile hauen senide, gertuko eta lankideei. ELAk garbi dauka gizarte arazo larri honen irtenbidea langileriari enplegu duin eta kalitatezkoa bermatzean dagoela.

[www.ela.eus](http://www.ela.eus) / @ELAsindikatu / ELA-Facebook

**ELA**  
EUSKAL SINDIKATUA

astekaria

Barrainkua 13, Bilbao  
Tel. 94 403 77 00  
Fax 94 403 77 66

Dep. legal BI-199-00

[www.ela.eus](http://www.ela.eus)

Franqueo concertado  
nº 08/207